

OECD-Gehaltsindex für das Gesundheitswesen

Methodik

Um einen Ländervergleich zu erstellen, wurden ausgewählte Länder auf die Ausgaben für Güter und Dienstleistungen sowie auf Gehälter ausgewählter Berufe im Gesundheitswesen untersucht. Die Ergebnisse wurden mithilfe eines Punktesystems vergleichbar gemacht und ergeben eine Rangfolge der Länder mit den höchsten Gehältern.

Kaufkraftparität (KKP)

Um internationale Vergleiche zu ermöglichen, wurden alle in dieser Studie enthaltenen Gehälter in die Kaufkraftparität (KKP) des Euro in der EU umgerechnet. Dieser "Warenkorb"-Ansatz vergleicht, wie viel die gleichen Artikel oder Dienstleistungen in verschiedenen Ländern kosten. Als Beispiel: Ein Allgemeinmediziner verdient in der Türkei durchschnittlich 28.000 €. Dieses Gehalt hat in der Türkei jedoch eine viel höhere Kaufkraft als beispielsweise in Deutschland, da die Kosten für Waren und Dienstleistungen in der Türkei niedriger sind. Bei Umrechnung in die KKP des Euro in der EU entspricht ein Gehalt von 28.000 € in der Türkei einem Verdienst von 160.000 €. Um einen genauen Vergleich zu ermöglichen, wurden alle Gehälter im Gesundheitswesen in den KKP umgerechnet, bevor sie in die endgültige Rangliste aufgenommen wurden.

Länderauswahl

In der Studie wurden alle 36 Mitgliedstaaten der Organisation für wirtschaftliche Zusammenarbeit und Entwicklung (OECD) berücksichtigt.

Untersuchungsfelder und Faktoren

Die Untersuchungsfelder und dazugehörigen Faktoren wurden aufgrund ihrer Relevanz für einen Gehalts- und Ausgabenvergleich und Vollständigkeit der Daten ausgewählt.

Untersuchungsfeld 1: Gesundheitsausgaben

Die Gesundheitsausgaben können ein Indikator für den Zustand und die Effizienz eines Gesundheitssystems sein. Die jüngsten verfügbaren Daten stammen aus dem Jahr 2018. Für dieses Untersuchungsfeld die folgenden Faktoren ausgewählt:

Gesundheitsausgaben / BIP (in %)

Der Faktor gibt an, wie groß der Anteil der Gesundheitsausgaben am Bruttoinlandsprodukt ist. Die Daten zeigen das Jahr 2018 und entstammen der [OECD Datenbank für Ressourcen im Gesundheitswesen](#).

Durchschnittliche Gesundheitsausgaben pro Einwohner

Die ausreichende medizinische Versorgung der Bevölkerung ist stark durch die Ausgaben für medizinische Güter und Dienstleistungen abhängig. Die gesamten Pro-Kopf-Ausgaben eines Landes für Gesundheit wurden der [OECD Datenbank für Ressourcen im Gesundheitswesen](#) entnommen und geben an, wie viel Geld für die Gesundheit für jeden Einwohner eines Landes ausgegeben wird.

Untersuchungsfeld 2: Gehälter im Gesundheitswesen

Eine gerechte und angemessene Bezahlung im Gesundheitswesen trägt entschieden zu einem guten Gesundheitswesen bei, da sie medizinische Berufe attraktiv und wettbewerbsfähig macht.

Durchschnittliches Gehalt eines Allgemeinmediziners

Das durchschnittliche Gehalt von Allgemeinmedizinern in den jeweiligen Ländern stammt aus der [OECD Datenbank für Ressourcen im Gesundheitswesen](#). Die Zahlen geben das Gehalt in Kaufkraftparität für eine Stelle in Vollzeitäquivalent an.

Durchschnittliches Gehalt einer Krankenschwester

Das durchschnittliche Gehalt von Krankenschwestern in den untersuchten Ländern wurde der [OECD Datenbank für Ressourcen im Gesundheitswesen](#) entnommen. Die Zahlen geben das Gehalt in Kaufkraftparität für eine Stelle in Vollzeitäquivalent an.

Durchschnittliches Gehalt eines Notarztes

Das durchschnittliche Gehalt von Notfallmedizinern in den jeweiligen Ländern wurde dem internationalen Gehaltsvergleich des [Economic Research Institute](#) entnommen. Die Zahlen geben das Gehalt in Kaufkraftparität für eine Stelle in Vollzeitäquivalent an.

Untersuchungsfeld 3: Prämien

Dieses Feld wurde als Zeichen der Wertschätzung der Regierungsinstitutionen gegenüber den Beschäftigten im Gesundheitswesen, die an vorderster Front gegen Covid-19 kämpfen, aufgenommen.

Prämien

Die Gesamtsumme an Prämie aus öffentlicher Hand, die ein Beschäftigter im Gesundheitswesen erhält. Die Höhe der Summe ist ein Hinweis darauf, wie stark ein Land die Beschäftigten im Gesundheitswesen wertschätzt. Die Daten wurden aus Regierungsankündigungen entnommen (Stand: 07.07.2020)

Berechnung

Die Berechnung berücksichtigt ausschließlich die Faktoren des zweiten Untersuchungsfeldes, die durchschnittlichen Gehälter im Gesundheitswesen. Die Ergebnisse aller Faktoren wurden auf einer Skala von 0 bis 100 standardisiert. Die Summe aller Faktoren ergibt das Ergebnis des Untersuchungsfeldes und gleichzeitig das Gesamtergebnis. Um alle untersuchten Länder miteinander vergleichen zu können, wurde das Endergebnis erneut auf einer Skala von 0 bis 100 standardisiert. Das Land mit dem besten Ergebnis erhielt 100 Punkte. Das Land mit dem schlechtesten Ergebnis erhielt 0 Punkte.

Um Ergebnisse zu standardisieren, wurde die folgende Normalisierungsformel verwendet:

$$x_{new} = \frac{x - x_{min}}{x_{max} - x_{min}}$$

Die Untersuchung wurde vor dem 14.04.2020 durchgeführt.